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1 災害時の学校施設の利用

計画について 

 

【質問趣旨】 

文科省が避難所となる全国の

公立学校を対象に行った「避

難所となる公立学校施設の防

災機能に関する調査結果」で

は令和 4 年 12 月 1 日現在で

68.9%の学校が「学校施設の利

用方針」の策定をしていると

の結果が報告されている。過

去の震災の教訓からも早期に

学校教育活動を再開させるた

めの対策の必要性は明らかで

あり、同時に避難所として避

難者の安全と安心を支える良

好な環境を整える必要がある

ことから、過去の一般質問の

答弁も踏まえ、学校施設の利

用計画について質問を行う。 

 

(1) 避難所となる学校施設

で想定される課題につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(2) 災害時の学校施設の 

役割と教育の継続 

 

①避難所については過去の災害時における教訓から、更衣室・授乳室、介護の必要

な方・障がい者・高齢者・妊産婦などの避難者のプライバシーや安全面における

スぺ－スの確保等、良好な避難所環境の確保が求められると考える。その重要性

についてどのような認識か伺う。 

 

②令和元年の一般質問において「体育館のほかに校舎も利用する場合には、きちん

と学校と協議して協力いただきながら校舎を活用していきたい。」との答弁があっ

た。現状では、地域から校舎の利用申し入れがあった場合には、都度、学校側と

協議し、その利用について具体的な検討をすることになると考えるが、災害時の

混乱する状況において迅速で円滑な避難所運営が可能となるのか伺う。 

 

③スペースの確保については令和元年の一般質問で「室内テントを利用し、困難 

な場合は校舎や公民館などを活用して確保する」と答弁があった。避難所運営 

を考えるにあたり、あらかじめ校舎利用を含めた想定をすることが必要と考える

が見解を伺う。 

 

① 災害時に学校施設は多面的な役割を担う重要な存在であり、積極的な地域への協

力などが必要と考える。災害時に学校施設は避難所としてどのように機能すべき

とお考えか伺う。 
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※学校施設の利用方針 

地域住民の円滑な誘導や避難

所となる学校施設の効果的な

活用のため、災害時に校舎及

び屋内運動場、校庭等をどの

ように利用するか定めた方針

や計画で、教育活動の再開を

見据えて、地域住民に解放す

る部分と、それ以外の部分を

区分した上で、避難者の居住

スペースや避難所、運営に必

要なスペースを設定してある

もの」(文科省資料より) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(3)学校施設の利用計画 

策定について 

②現状では校舎等の学校施設の避難所利用について申し入れがあった場合には、被

災後の子供たちの教育環境を整えることや安全配慮のため、学校側でなければ、

対応・調整は難しいと考えるが各学校では具体的にどのような体制で備えている

か伺う。 

 

③学校は教育施設であり教育の再開を見据え、その利用については充分に考慮する

必要がある。そのため校舎だけでなく、学校敷地内でのゴミ置き場、車中避難の

方々のスペース、給水車等の進入経路等についても協議が必要と考える。しかし、

災害時は落ち着いて協議する余裕はないのではと想定され、現状では学校施設の

有効活用と学校教育活動の再開に支障が生じる恐れがあるが、教育委員会として

はどのような見解か伺う。 

 

④文科省は避難所となっている学校に対し「施設利用計画の策定が重要である」 

としている。災害時に学校施設は避難所となり、地域の防災拠点として重要な 

役割を果たす一方、教育施設であり被災後の教育の早期再開を見据えた学校 

施設の利用計画を策定することについて教育委員会としてはどのような見解か 

伺う。 

 

①災害時の校舎利用に関して、令和元年の一般質問で「過去に校舎利用について 

検討した資料があるので、各校と確認しながら実効性を高めていきたい」と 

答弁されている。その後の検討はどのように進んだか伺う。 
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②避難所に指定されている体育館がある全ての学校については、学校施設の利用計

画を策定すべきと考えるが、まずは数校を選定し策定に取り組み、段階的にすす

めてはと考えるが見解を伺う。 

 

③災害時における学校施設の利用計画の策定については、市長と教育委員会委員で

構成され、市長が招集し、市長と教育委員会という対等な執行機関同士の協議及

び調整の場である本市の総合教育会議において、協議を行ってはと考えるが市長

の見解を伺う。 

 

 


